

Ante las próximas sesiones de Ginebra

## El problema de las minorías

De nuevo volverá a tratarse en breve en el seno de la Sociedad de Naciones —en las sesiones de los días ocho y nueve del corriente— del pleto de las minorías étnicas.

El problema, añejo en el mundo, adquirió a raíz del tratado de Versalles, virulencia, universalidad y estado oficial, con los problemas creados al dejar privados de patria por el imperialismo de los vencedores, a millones de seres.

Los que combatieron a los imperios centrales y los vencieron "más que por las armas, por una propaganda universal hecha en nombre del derecho, la justicia y la libertad de los pueblos", lo primero que hicieron al establecer el tratado de Versalles, dictado por los representantes de aquellos altos principios, fué tratar a los vencidos como ellos pretendían que no debía ser tratado nadie, ni la más humilde de las colectividades.

Hoy viven en Europa más de 10.000.000 de alemanes arrancados de su nacionalidad por la fuerza. Hay más de 3.000.000 en Checoslovaquia, más de 1.000.000 en Polonia, otro tanto en Alsacia; 750.000 (siempre números redondos) en Rumania; 500.000 en Hungría; 550.000 en Yugoslavia; 250.000 en Italia y algunos millones más repartidos entre Rusia, Letonia, Lituania, Estonia, Dinamarca, Bélgica y otros países.

Los alemanes del Tirolo víctimas de la forzosa italianización mussoliniana, llenan con sus clamores las páginas de los periódicos de Berlín y de Viena.

Se les ha impuesto otro idioma, otra escuela, otra organización administrativa, otras leyes, otras organizaciones civiles. Los médicos y los sacerdotes han tenido que emigrar. En Silesia es peor todavía. Kattowitz tan alemán, gime bajo el yugo de Polonia. En Yugoslavia, el pequeño Montenegro, barrido del mapa sigue actuando con los emigrantes en las cancillerías europeas.

Más al nordeste son los magiares que no quieren ser asimilados a los rusos, y que en Transilvania y en Banato añoran los tiempos en que eran dueños de los comitats.

En los Carpatos, millones de besarabios y de bukovinianos soporran recibiendo los dientes, la durísima rumunización, que tanta sangre hicieron derramar en la época de Bismarck y de Averescu.

Se hizo bien resucitando Polonia. Se hizo mejor dando a los checos, tan cultos, tan conscientes, una patria viable. Pero no se escuchó lo suficiente a quienes postrados por el hambre, apenas balbuceaban, y se recortó, se amputó, se disgregó sin duelo ni justicia. El bisturi diplomático se ha escrito con razón hundiéndose profunda y cruelmente en carnes doloridas que sangraban. Y las heridas abiertas entonces se encuentran, y son ya úlceras, cuando no cánceres mortales.

La Sociedad de Naciones que hubo de encargarse de velar por los privados de patria, es la protectora oficial de las minorías étnicas, que se han unido y agrupado formando la Sociedad de los Grupos Etnicos. Fué Stresemann quien dando un puñetazo en la mesa señaló a Europa la gravedad del problema. Su gesto de virulencia, tan escasamente conforme con los ritualismos, fué un grito de la verdad, que desde el fondo del pozo clamaba por ser oída.

La Sociedad de Naciones, cuantas veces se plantea este problema de transcendencia capitalísima para la pacificación espiritual y efectiva de Europa y del mundo, parece que vacila, titubea y no sabe que hacer. Por ello se aguardan con tanto interés las deliberaciones que tendrán lugar en Ginebra dentro de unos días. Se espera que ha de comenzar a subsanar las injusticias perpetradas por los estadistas zurdos del nuevo mapa de Europa que obraron impelidos por las pasiones y los odios que desencadenó la guerra.

EN EL V CONGRESO DE E. V.

## El asunto de la autonomía

### La conferencia de Maura

Vergara. — Dentro de la tranquilidad con que van desarrollándose estas últimas jornadas del Congreso de Estudios Vascos, parece que el asunto de la autonomía que había quedado reducido a la representación de unas ponencias por diversas personalidades de distintos sectores del país, vuelve a tomar cuerpo.

Por referencias particulares nos hemos enterado de que el partido nacionalista vasco ha presentado una comunicación exponiendo su criterio referente a este problema de la autonomía y que en sustancia refleja el punto de vista dabiniano. Sin embargo y de no ser esto posible, es admisible a su juicio todo lo que se haga en el sentido de adelantar en el camino de la restauración de nuestra personalidad. La Comisión designada por la Sociedad de Estudios Vascos para tratar de este asunto ha redactado un proyecto de informe, susceptible de modificación, en el que recoge el contenido de las contestaciones recibidas hasta el día 25 del pasado mes de Agosto, y propone como solución por el momento la celebración de un ciclo de conferencias por todo el país que podía salir el proyecto de Estatuto de Autonomía.

En cuanto a la conferencia de Miguel Maura que se proyectaba celebrar en el Círculo Republicano de esta villa aún no se sabe si se va a celebrar o no, o si definitivamente ha desistido de tal proyecto.

## William Hearst



Se recordará que M. Hearst, director de la agencia Internacional News estaba gravemente comprometido en la desaparición de un documento diplomático referente al pacto naval franco- inglés. Llegado hace dos días a París y decretada su expulsión, salió ayer, como dijimos, para Londres. El grabado muestra al periodista que se hizo célebre

EN LAS PAGINAS 8 Y 9, AMPLIA INFORMACION DEL V CONGRESO DE ESTUDIOS VASCOS

MANIFESTACIONES DEL PRESIDENTE DEL CONSEJO

## Máxima libertad con la máxima responsabilidad

### Al suprimirse la censura se exigirá el cumplimiento riguroso de la ley

El discurso del señor Wais ha causado buena impresión en todas partes. El día menos pensado se promulga el decreto de convocatoria a Cortes

Madrid. — El presidente del Consejo recibió a última hora la visita del ministro de la Gobernación, con el que conversó durante largo rato.

Luego habló con los periodistas. Comenzó su conversación lamentándose del accidente ocurrido al Dornier de la base del Ferrol, en el que han perecido carbonizados sus seis tripulantes.

Los periodistas le preguntaron si podía facilitar algunos detalles del acuerdo adoptado en el Consejo de ayer tarde referente a la supresión de la censura.

—Esto—dijo Berenguer—no es ninguna novedad. Repeatedamente tiene dicho el Gobierno su propósito de ir restableciendo la normalidad y va probándose con los hechos. La supresión de la censura es una de esas etapas y desde luego la considerábamos como obligada al aproximarse el período electoral. Nada más puedo decirles sobre el caso, pues no conozco el asunto más que en sus líneas generales y falta conocer ahora el resultado de la ponencia nombrada al efecto. Desde luego, se trata del cumplimiento riguroso de la ley; es decir, máxima libertad con la máxima responsabilidad. Yo creo que acerca de esto de la censura se ha hablado con exceso. No creo que suprimiéndola pase ni ocurra nada.

Confío en que la cultura y el buen sentido habrán de imponerse en todos.

Habló después el presidente del discurso del señor Wais en el acto de la toma de posesión del nuevo gobernador del Banco de España, discurso que, dijo, ha causado muy buen efecto en todas partes, incluso en aquellos círculos en que pudiera haber sido recibido con recelo. Sobre esta cuestión tengo también las mejores referencias y desde luego puedo asegurarles que el Gobierno se propone recorrer el camino que se ha trazado.

—Ya no falta más—dijo un periodista—que el decreto de convocatoria a Cortes.

—Pues ya verán ustedes—dijo Berenguer—cómo el día menos pensado, al salir de un Consejo, le sorprende a ustedes con la noticia de haberse adoptado la promulgación de dicha disposición.

Esto no obstante creo que ya la gente se irá convenciendo de que vamos a las elecciones, aunque no ignora que hay todavía algunos incredulos respecto a esta cuestión.

Con esto se despidió Berenguer amablemente de los periodistas.

## TRAGICO ACCIDENTE DE AVIACION EN LAS MANIOBRAS NAVALES

### Arde un hidrovión y perecen carbonizados los seis tripulantes

Ferrol. — Despejado de niebla el horizonte salieron los buques de la escuadra que constituían los buques enemigos en las maniobras. A las doce de la noche de hoy saldrán los del otro bando.

Comunican del cabo Briño que uno de los hidros que salieron esta mañana ha caído a tierra. Parece que el aparato se ha incendiado. Un automóvil con material y personal salió en auxilio de los tripulantes.

Ferrol. — A bordo del acorazado "Jaime I" se ha recibido un radio confirmando la noticia de la caída del aparato "Dornier", el cual se ha incendiado. Se añade en el despacho que han perecido sus tripulantes.

El lugar del suceso se halla bastante distante del Ferrol y de la Capitania General se han enviado auxilios.

Se esperan con interés detalles de la catástrofe.

## NOTICIAS DEL ACCIDENTE DEL DORNIER

Ferrol. — A última hora de la tarde regresó de Cabo Prior el personal médico de la Armada que fué a prestar auxilio a los tripulantes del hidro incendiado.

Nada pudieron hacer pues se encontró al aparato ardiendo y sus seis tripulantes horrorosamente carbonizados.

Los cadáveres de los seis infortunados

## "EL IMPARCIAL" Y LA U. M. N.

### No debieran hablar hasta que se sustancien las responsabilidades

Madrid. — "El Imparcial" comenta los sucesos desarrollados en Coruña con motivo del mitin organizado por los elementos de la Unión Monárquica Nacional.

Dice que los componentes de este grupo están gozando de un privilegio como el de la censura previa, que impide el examen de la obra de la Dictadura, en cuya actuación existen motivos de presunto delito, y estima que los que lo realizaron no pueden valerse de esa medida del Gobierno para seguir en sus propagandas, por lo menos hasta que se sustancien las responsabilidades, que no cabe duda serán revisadas más tarde o más temprano.

nados aviadores han sido traídos al Ferrol donde ha sido instalada una capilla ardiente en el Hospital militar.

El accidente parece que fué originado por haberse despistado el aparato a causa de la niebla.

Antes de caer dió dos vueltas de campana.

Ferrol. — Las víctimas del aparato "Dornier" son:

Contramestre Juan Plana, alférez de navío, Francisco Cano Manuel y mecánicos Luis Azzárate, José Sánchez Mariscal, Manuel Trubio y Juan Navarro.

## Visado por la censura

LO QUE DICEN "A B C" Y "EL SOL" DEL BANCO DE ESPAÑA

## Ha permanecido en actitud pasiva ante los problemas del cambio

No es admisible que mientras la peseta se desvaloriza el Banco dedique cantos al tesoro que guarda en sus cuevas

Madrid. — "A B C", a propósito de las manifestaciones hechas por el ministro de Hacienda en el acto de la toma de posesión del nuevo gobernador del Banco de España, dice que si el Instituto de emisión es el principal interesado en el crédito de sus emisiones, ha permanecido en actitud pasiva ante los problemas del cambio, debido a la falta de previsión de los Gobiernos, que no querían su concurso.

Añade que el ministro actual cree que el Banco debe ser el primer interesado en los problemas derivados de la peseta, hasta el punto de haber dado instrucciones encaminadas para que intervenga no sólo en el momento, sino conforme lo requieran las circunstancias.

Entiende que todo el éxito del plan que se acometa dependerá del concurso y medios que aplique el Banco, y espera algo más práctico de las declaraciones hechas por el ministro de Hacienda.

"El Sol" también se ocupa del mismo asunto, diciendo que el establecimiento de emisión no es una institución privada, sino pública, llamada a velar por la moneda nacional.

Añade que esto no pasa en ningún país y que sólo en España se ha necesitado que su moneda nacional sufra importante desvalorización para que el Banco de emisión la protegiera.

Opina que este abandono no puede continuar, ya que no es admisible que la peseta siga desvalorizándose mientras el Banco dedica cantos al tesoro que guarda en sus cuevas.

Manifiesta que la gestión del señor Wais está siendo bien vista por el país y confía en que dé el apetecible resultado.

## El nuevo registrador de la Propiedad de San Sebastián

Madrid. — Por Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia ha sido nombrado registrador de la Propiedad de San Sebastián de primera clase don Luis María García y González, que sirve actualmente el registro de Alcalá de Henares.

Para el registro de Aoz, de segunda clase, ha sido designado don José Solís de Ecenarro, que sirve actualmente en Llanes.

## ¿Qué pasa en Marruecos?

Casablanca. — Se reciben noticias de Fez diciendo que se observa alguna agitación con motivo de haber sido recibidos por el sultán varios notables indígenas, quienes hicieron algunas indicaciones con motivo de la aplicación de un reciente dahir por el que se reorganiza la administración de Justicia berebere.

Las autoridades han detenido a un centenar de jóvenes fasti, quienes fueron conducidos ante el bajá, que les impuso penas de uno a dos meses de prisión.